

IHEDATE - S3 - Hotel de Ville de Paris

Conférence de Gaëlle Andro, première adjointe au maire de Rennes, vice-présidente de la Métropole en charge du développement économique et des finances

1. Rennes Métropole

460.000 habitants, + 5/6.000 par an. Métropole énergique et à dynamique partagée. Stabilité politique (majorité socialiste depuis 1977), contexte conjoncturel (LGV) qui a amenée RM a porter ces 10 dernières années une ambitieuse politique d'attractivité (nouvelle gare, deuxième ligne de métro, centre de congrès, etc).

Cependant, Gaëlle Andro ressent une division de l'opinion entre ceux qui perçoivent la métropolisation comme le fruit d'une concentration de richesses, vectrice d'inégalités, et énergivore, et ceux qui considèrent la métropolisation comme un levier de transition, avec un enjeu de soutenabilité et d'inclusivité. Ce débat n'est pas frontal, mais sous-jacent.

2. RM est-elle capable de gouverner une transition de rupture ?

Les délégations de compétence des lois MAPTAM et NOTRe représentent une opportunité sans précédent : les métropoles ont les moyens d'activer les leviers, mais sous certaines conditions.

- un préalable : les compétences ont été absorbées « en silo », et elles ont été organisées de manière assez classique. L'enjeu de ces élections est de repenser la gouvernance des métropoles à travers la transition. Les métropoles qui réussiront à faire cette transversalité dans les délégations seront celles qui réussiront un développement à long terme,

- des conditions : il faut assurer une certaine stabilité institutionnelle d'une part, libérer l'encadrement des budgets locaux (normes nationales et supra-nationales) d'autre part, et enfin établir un lien Europe-Métropoles de manière plus forte.

3. Enjeu des municipales

Business as usual ! Selon Gaëlle Andro, les discours ne sont pas à la hauteur du moment. Les élections crantent encore plus la dépolitisation de la vie politique locale (baisse de l'affiliation traditionnelles, listes citoyennes, etc). Ce qui est paradoxal, c'est que le résultat très incertain de ces élections va avoir un impact très fort sur l'action publique nationale.

vendredi 13 mars 2020

Il y a trois questions politiques dans la transition écologiques, qui ne sont pas traitées : les migrations, la question sociale, l'innovation (approche de la transition écologique par la technologie, dans les mains du privé).